



Matutino de Circulación Nacional Fundado el 19 de Marzo de 1919

lunes IO de noviembre de 2025 Año: IO7 No. 34.170 Edición de 24 páginas

шшш.lapatriaenlinea.com - шшш.lapatria.com.bo







Presidente Paz lidera el arribo de cisternas con combustible; prevén ingreso de 600 camiones

Pág. A5

Nuevo gabinete ministerial asume compromiso con Bolivia

Pág. A8

SUPLEMENTO DEPORTIVO

CDT Real y GV San José avanzan a cuartos como primeros de sus grupos

El ganador entre Blooming y FC Universitario se medirá con el realista y el vencedor de Nacional Potosí y Oriente Petrolero jugará con GV San José

SUPLEMENTO POLICIAL



Trágico accidente cerca de la ruta del Primer Convite deja un fallecido y siete heridos

LA PATRIA

CNS de Oruro aclara observaciones y reafirma su autonomía de gestión

LA PATRIA

a administración Regional de la Caja Nacional de Salud (CNS) en Oruro emitió una aclaración pública en respuesta a las observaciones realizadas por sectores de jubilados 05315, reconocimiento que rentistas sobre su gestión y funcionamiento.

La CNS cuenta con autonomía de gestión otorgada por la Ley del 14 de diciembre de 1956 y su reglamento Decreto Supremo

se encuentra respaldado en el artículo 45 de la Constitución Política del Estado, referido a la seguridad social y la administración de los entes gestores.

En ese sentido, la institución enfatizó que "no puede ni debe ser intervenida" por ninguna instancia externa, dado su carácter técnico y legalmente autónomo. La aclaración también detalla que las autoridades regionales y gerenciales ejercen sus funciones por mandato de la Gerencia Nacional, en cumplimiento de la normativa vigente.

La administración señaló que la dirección de la caja corresponde a médicos, argumentando que se trata de un derecho adquirido por el sector médico en el marco de sus luchas gremiales y normativas que regulan la estructura institucional de la CNS.

Por ello, la entidad considera que los cargos administrativos no pueden ser ocupados por profesionales ajenos al área médica, puesto que la naturaleza del servicio que se brinda está directamente vinculada a la atención en salud. Otro de los puntos abordados responde a las críticas por la continuidad de algunos profesionales de edad avanzada dentro del sistema.

En ese marco, la institución recordó que, de acuerdo con la Ley N.º 065 de Pensiones, vigente desde diciembre de 2010, la jubilación es un derecho y no una obligación.

Esto significa que cada trabajador, incluidos los médicos, puede decidir el momento de su retiro conforme a la ley. En esa línea, la administración calificó como inapropiada la expresión "médicos viejitos", señalando que corresponde a adultos ma-



Administración de la CNS responde a reclamos de los iubilados /LA PATRIA

yores que están amparados por la Ley 369 de Personas Adultas Mayores, que garantiza su derecho al trabajo y a la no discriminación.

Asimismo, la CNS hizo una declaración en el contexto político del país, indicando que con el inicio de un nuevo gobierno se espera restablecer la institucionalidad de la CNS. Esto es particularmente relevante en lo referente a la aplicación de la ley financiera y al respeto de los derechos de escalafón y categoría de los profesionales médicos.

La administración regional expresó su expectativa de que las futuras autoridades nacionales impulsen la reversión de disposiciones que afectaron la correcta designación de cargos jerárquicos dentro de la entidad.

Finalmente, afirmó que continuará en funciones hasta que se produzca la renovación institucional correspondiente, según las normas vigentes. Reiteró su compromiso para mantener atención a los asegurados y beneficiarios en cumplimiento con sus responsabilidades administrativas. Esta aclaración se emite luego de que días atrás jubilados rentistas manifestaran su descontento con el servicio v gestión de la CNS.

Instan a acudir a empadronamiento biométrico permanente

LA PATRIA

l director del Servicio de Registro Cívico (Serecí) de Oruro, Adhemar Cucho Camacho, recordó a la población que la institución lleva adelante de manera continua el empadronamiento biométrico permanente, además del empadronamiento biométrico masivo en periodos electorales.

La autoridad explicó que el empadronamiento permanente se desarrolla desde el primer día hábil de enero hasta el último día hábil de diciembre, brindando la posibilidad a la ciudadanía de registrarse durante todo el año y de esta manera ejercer su derecho político.

'El requisito indispensable para el registro es haber cumplido la mayoría de edad, es decir, tener 18 años cumplidos, portando la cédula de identidad original y vigente, además de señalar con un domicilio exacto", precisó Cucho Camacho.

Los puntos de empadronamiento se encuentran en la oficina central

del Serecí, edificio del Tribunal Electoral Departamental de Oruro, ubicado en la calle Aldana, entre La Plata y Murguía, así como en las regionales Serecí de Huanuni y Challapata, la atención en horario continuo de 08:30 a 16:30 de lunes a viernes.

El director del Serecí recordó que, además del registro de nuevas inscripciones al Padrón Electoral Biométrico, también se realizan actualizaciones y modificaciones de datos.

"Si una persona se inscribió en otra provincia o departamento y actualmente reside en un lugar distinto, está en la obligación de actualizar su información, particularmente su domicilio. El único requisito para ello es presentar su cédula de identidad original y vigente", añadió.

Finalmente, Cucho Camacho exhortó a los jóvenes que cumplieron 18 años y a los padres de familia a no esperar las etapas de empadronamiento masivo para registrarse, recomendando acudir con anticipación y así evitar filas y aglomeraciones.

Oruro presenta avances en proyecto Hidrógeno Verde ante Cooperación Alemana

LA PATRIA

n una reunión desarro-llada el reciente viernes en la Embajada de Alemania en Bolivia, ubicada en la ciudad de La Paz, el gobernador de Oruro, Johnny Vedia Rodríguez, junto a su equipo técnico y el vicepresidente de la Asamblea Legislativa Departamental de Oruro (ALDO), Ausberto Condori, sostuvo un encuentro con representantes de la Sociedad Alemana para la Cooperación Internacional (GIZ), encabezados por Bernhardt Johst, coordinador del Programa ProTransición.

Durante la reunión, se

abordaron temas relacionados con la transición hacia una matriz energética más sostenible y el impulso de proyectos de innovación ambiental, en particular el desarrollo del proyecto piloto de hidrógeno verde en el departamento de Oruro.

El gobernador Vedia calificó la cita como altamente productiva y destacó la apertura de la cooperación alemana para fortalecer la agenda energética regional. "Hemos expuesto todo el adelanto que hemos tenido con el hidrógeno verde; ellos lo van a analizar y va a depender mucho de la conducta económica y la mirada política del gobierno entrante", afirmó.

La autoridad explicó que Oruro se encuentra a la vanguardia a nivel nacional en la promoción de energías limpias, gracias a los avances técnicos logrados en la investigación y desarrollo del hidrógeno verde, una alternativa destinada a reducir la dependencia de combustibles fósiles.

Por su parte, Bernhardt Johst, coordinador del Programa ProTransición de la GIZ, destacó la iniciativa orureña como un ejemplo de liderazgo regional. "Es muy destacable lo que la Gobernación de Oruro ha trabajado en el desarrollo de provectos

piloto. La idea es apoyar; todavía no se tiene algo concreto, pero es un buen punto de partida", señaló.

El encuentro contó también con la participación de Arturo Loayza, coordinador de componente; Daniel Cumpa, representante de GIZ Perú; y los asesores técnicos del programa, Gabriel Chuquimia y Carlos Cabrera.

La reunión concluyó con el compromiso de mantener un diálogo técnico permanente para explorar futuras líneas de cooperación que impulsen la producción descentralizada de energía y posicionen a Oruro como un referente nacional en innovación ambiental.

Cotizaciones gentileza de:



QUINCENA NOVIEMBRE ESTAÑO L.F. \$us. 16.21

PLOMO L.F. \$us. 0.89

ZINC L.F. \$us. 1.49

L.F. \$us. 4.88

ANTIMONIO T.M.F. \$us. 47.300,00

WOLFRAM T.M.F. 39.707,25

BISMUTO L.F. \$us. 11.90

O.T. \$us. 4.111.04

PLATA O.T. \$us. COTIZACIÓN DEL DÓLAR VENTA COMPRA

Aumento de tuberculosis en Oruro supera media anual histórica

LA PATRIA

asta septiembre de 2025, se registraron 228 pacientes con tuberculosis en Oruro, superando la media anual de casos, según informó el Servicio Departamental de Salud (Sedes).

El incremento se atribuye a la mejora en los métodos de diagnóstico y a los efectos postpandemia. Se prevé que hasta diciembre se alcancen cerca de 300 casos en el departamento.

El responsable del programa, Edgar Villarte, indicó que "anualmente detectamos alrededor de 200 pacientes, pero hasta septiembre ya hemos sobrepasado esa meta".

Este aumento está relacionado con la utilización de cartuchos ultra, que permiten detectar el bacilo con solo 12 unidades formadoras de colonia, a dife-

rencia de los cartuchos convencionales que requerían 132. Su sensibilidad es del 99,9%.

Estos nuevos dispositivos son parte del sistema GeneXpert, una tecnología que permite diagnósticos más precisos y rápidos. Según Villarte, este avance ha mejorado la detección de casos y ha evidenciado la circulación activa del bacilo de la tuberculosis en Oruro, especialmente entre personas jóvenes y adultas en edad productiva, de 15 a 45 años.

Villarte advirtió que la pandemia del Covid-19 también influyó en este repunte. "Durante la pandemia, la atención del sistema de salud estuvo concentrada en el coronavirus, lo que provocó una acumulación de casos no diagnosticados a tiempo. Hoy, esa brecha está repercutiendo en un incremento visible", señaló

Para enfrentar esta situación, el programa implementó este año estrategias de intervención como capacitaciones y supervisiones a los establecimientos de salud del departamento.

Villarte recordó que tanto el diagnóstico como el tratamiento de la tuberculosis son gratuitos e instó a la población a acudir a un centro de salud si presenta tos persistente por más de 15 días, pérdida de peso, falta de apetito, sudoración nocturna o fatiga. "Una persona que no inicia tratamiento puede contagiar entre 10 y 12 personas en un año", alertó.

La movilidad constante de la población económicamente activa también contribuye a la propagación de la enfermedad. "Nuestra población es dinámica y comerciante; se traslada con frecuencia a otros departamentos como La Paz o Cochabamba".



Casos de tuberculosis aumentan en Oruro/SEDES

La tuberculosis es una enfermedad infecciosa causada por la bacteria Mycobacterium tuberculosis. Afecta principalmente a los pulmones, aunque también puede comprometer otros órganos del cuerpo.

El Sedes recomienda a la ciudadanía mantenerse atenta ante cualquier síntoma y acudir inmediatamente a un establecimiento de salud para evitar complicaciones y cortar la cadena de transmisión.

"Voces de Esperanza": concierto con compromiso social hacia la niñez

LA PATRIA

l pasado viernes 7 de noviembre el Teatro de la Casa Municipal de Cultura vibró al ritmo de las risas, los aplausos y las voces de cerca de 200 niñas y niños que protagonizaron el Concierto de Coros Infantiles "Voces de Esperanza", una jornada inolvidable que unió arte, ternura y compromiso social bajo el mensaje central de defender el derecho de la niñez a crecer en familia.

CUATRO UNIDADES EDUCATIVAS, UNA **SOLA VOZ**

Los protagonistas de la velada fueron las niñas y niños de las unidades educativas Óscar Alfaro, España y María Rosa Quintela de Oruro —todas del ciclo ini-

cial— y la unidad educativa Mariscal Sucre del municipio de Caracollo, de primaria.

Con disciplina, entusiasmo y alegría, cada coro interpretó canciones del acervo musical nacional, algunas incluso en idioma originario, reflejando la diversidad cultural y la riqueza de nuestras raíces.

Más de 400 personas colmaron el teatro desde las 18:30 horas, movidos por el deseo de apoyar a sus hijos v sumarse a la causa que impulsa Aldeas Infantiles SOS Oruro, una organización que trabaja día a día para garantizar que cada niña y niño pueda crecer protegido, amado y en el calor de una familia.

UNA NOCHE MÁGICA DE MELODÍAS Y **EMOCIONES**

La gala estuvo llena de momentos conmovedores. El artista invitado Imar Antezana, músico y periodista muy querido por los orureños, regaló al público una interpretación especial de la canción "Más Allá", una composición propia dedicada a Aldeas Infantiles SOS. Su presentación fue ovacionada y acompañada con aplausos que resonaron en todo el teatro.

Las melodías interpretadas por los pequeños artistas llenaron el ambiente de energía, esperanza y ternura, tocando el corazón de madres, padres, docentes y público presente. Cada canción fue una celebración del esfuerzo, la inocencia y la alegría de la niñez orureña.

MÚSICA QUE EDUCA Y PROTEGE

El concierto fue más que un espectáculo: representó la culminación de un proceso formativo desarrollado por Aldeas Infantiles SOS Oruro junto a las unidades educativas participantes.

Durante varios días, colaboradores de la organización brindaron talleres de autoprotección y cuidado a las niñas y niños, donde aprendieron a identificar riesgos, cuidarse a sí mismos y proteger a otros, además de reconocer la importancia de denunciar cuando sus derechos son vulnerados. Este proceso permitió empoderar a los pequeños artistas para que, a través de su voz y ejemplo, puedan replicar estos apren-



Los niños dieron un mensaje social a través de la música / CORTESÍA

dizajes en sus escuelas y comunidades.

Tras más de dos horas de música, risas y emociones compartidas, todos los coros se unieron en el escenario para interpretar la emblemática canción de José Luis Perales, "SOS no es una canción", considerada el himno de Aldeas Infantiles SOS. El público, profundamente conmovido, acompañó el momento encendiendo las luces de sus celulares, iluminando el teatro con un resplandor simbólico de unión v esperanza.

Entre lágrimas y sonrisas, la noche concluyó con un mensaje que quedó grabado en cada corazón: cuando la comunidad se une en solidaridad, el futuro de miles de niñas y niños puede transformarse para mejor.

"Voces de Esperanza" no solo fue un concierto: fue un canto colectivo por la niñez, por el amor y por el derecho de cada niño y niña a crecer en familia.

LA PARLA

La devoción y el folklore brillan en el Primer Convite

LA PATRIA

iles de danzarines y músicos protagonizaron ayer el Primer Convite rumbo al Carnaval de Oruro 2026, una jornada única llena de alegría y colorido que reunió fe, devoción y cultura en la Capital del Folklore de Bolivia.

Este año, el recorrido tuvo un significado especial, ya que por primera vez los devotos pudieron llegar hasta la Basílica Menor Nuestra Señora del Socavón, antes conocida como el Santuario de la Virgen del Socavón, y cumplir su promesa ante la Mamita Candila.

La jornada comenzó luego de las 07:00 horas con una procesión encabezada por la cofradía de la Asociación de Conjuntos del Folklore de Oruro (ACFO), seguida de autoridades eclesiásticas y locales, quienes acompañaron el inicio del recorrido con oraciones y cánticos dedicados a la Virgen del Socavón.

Este acto simbólico marcó el comienzo oficial de la entrada folklórica y reflejó el profundo sentido espiritual que caracteriza al Carnaval de Oruro, declarado como Obra Maestra del Patrimonio Oral e Intangible de la Humanidad.

En la oportunidad, el presidente de la ACFO, Ángel Arancibia, destacó la emoción de los fieles devotos y la masiva respuesta de la población que acudió a esperar el recorrido de cada uno de los conjuntos folklóricos.

"Es una emoción

grande porque es la primera vez que vamos a llegar a la Basílica Menor Nuestra Señora del Socavón. Hoy es la muestra más grande de fe, devoción y cultura en nuestro Oruro. Estamos empezando con pie derecho, sin violencia ni excesos; queremos hacer de esta fiesta la mejor", expresó.

Asimismo, Arancibia explicó que el término convite se refiere a una reunión especial donde dos instituciones centenarias, la Gran Tradicional Auténtica Diablada Oruro y el Conjunto Morenada Zona Norte, le dan verdadero sentido a esta tradición.

Es un momento de confraternidad y hermandad entre ambos conjuntos. De la misma forma, añadió que esta jornada simboliza la renovación de la promesa de los danzarines antiguos y nuevos, y que en esta versión participaron 52 conjuntos con cerca de 50 mil bailarines.

CAMBIO DE RUTA

El Primer Convite también estuvo marcado por ajustes en la ruta y medidas de seguridad. Este año no se rodeó la Plaza 10 de Febrero y se colocaron las vallas de seguridad en la plaza y en la Avenida Cívica "Sanjinés Vincenti".

"El cambio de recorrido y la instalación de vallas buscan mejorar la circulación y la organización de los conjuntos", indicó el presidente de la ACFO.

Por su parte, el alcalde de Oruro, Adhemar Wilcarani Morales, valoró la coordinación interinstitucional y llamó a la pobla-



Conjuntos demostraron su fe ante la Virgen del Socavón /LA PATRIA

ción a vivir el convite con responsabilidad.

"Hay mucha expectativa v una coordinación constante desde el lanzamiento del Carnaval. Queremos una actividad tranquila, sin consumo excesivo de alcohol. Se ha modificado la ruta porque el año pasado la plaza principal se convirtió en un baño público, y ahora se han colocado vallas de seguridad. Desde las 16:00 horas, personal de seguridad resguarda la zona", explicó.

El gobernador de Oru-

ro, Johnny Vedia Rodríguez, resaltó el componente espiritual que acompaña esta festividad, señalando que la llegada hasta la Basílica fortalece los lazos religiosos del Carnaval.

"Culminar el recorrido en la Basílica Menor fortalece los lazos espirituales de quienes participan. Ese condimento le da una guía mucho más importante a nuestro Carnaval de Oruro. Pedimos a la Virgen y a nuestros nuevos gobernantes que el país alcance la tranquilidad que tanto esperamos", manifestó.

Danzarines renovaron su promesa de fe ante la Virgen del Socavón

LA PATRIA

Miles de bailarines de 52 conjuntos folklóricos participaron en la Entrada del Primer Convite, un evento que marca el inicio del camino hacia el Carnaval de Oruro 2026,

en la Capital del Folklore de Bolivia.

La entrada se llevó a cabo el 9 de noviembre y culminó en la Basílica Menor de Nuestra Señora del Socavón, donde los danzarines renovaron su promesa de bailar en honor a la Virgen.



Flores y varios presentes fueron dejados por los fieles devotos/LA PATRIA

Desde tempranas horas del día, las calles se llenaron de música y devoción. Los danzarines, acompañados por bandas de bronce, realizaron su recorrido con la meta de llegar hasta los pies de la Virgen del Socavón, patrona de los folkloristas. La procesión avanzó mientras los espectadores apostados a lo largo del travecto acompañaban el paso de los conjuntos con aplausos.

Al llegar a la Basílica Menor, los danzarines se postraron ante la imagen sagrada. Muchos llevaron consigo flores, velas, cuadros, miniaturas y mantos bordados como muestra de agradecimiento. Otros elevaron oraciones personales pidiendo salud, trabajo y bendiciones para sus familias.

"El Primer Convite no solo es un ensayo general, sino el cumplimiento de una promesa. Cada paso que damos es por fe, por amor a la Virgen", expresó uno de los danzarines del Conjunto Diablada Ferroviaria al culminar su recorrido.

Este acto marca el inicio del calendario oficial del Carnaval de Oruro 2026. Con esta demostración de devoción y compromiso, los folkloristas ratifican su devoción a la Virgen del Socavón y a una tradición que trasciende generaciones. En Oruro, el baile es promesa y la promesa es fe.



Danzarines realizaron su promesa a los pies de la Virgen del Socavón /LA PATRIA

Los danzarines se comprometieron a bailar tres años consecutivos en honor a la Virgen. Este evento también refleja una manifestación cultural donde religiosidad y arte se funden en una sola expresión.

Presidente Paz lidera el arribo de cisternas con combustible; prevén ingreso de 600 camiones

LA PATRIA

🗖 l Presidente del Estado, Rodrigo Paz, encabezó este domingo 9 de noviembre el recibimiento de los camiones cisterna que transportan gasolina y diésel hacia el país. Se prevé la llegada de 600 camiones cisternas.

El acto se desarrolló en la zona de la Apacheta, en la carretera La Paz-Oruro, donde el mandatario afirmó que su administración está cumpliendo con el compromiso de restablecer el suministro de carburantes después del 8 de noviembre.

Acompañado por parte de su gabinete ministerial, Paz subió a una camioneta para liderar el ingreso del convoy de cisternas con destino a la planta de Senkata, en El Alto. Entre los ministros presentes se encontraban el titular de Hidrocarburos y Energías, Sergio Mauricio Medinacelli Monrroy, y el de Economía y Finanzas Públicas, José Gabriel Espinoza Yáñez.

El Presidente destacó las gestiones internacionales realizadas para asegurar el abastecimiento de combustible y la disponibilidad de divisas en el país. "Hemos conseguido los recursos gracias a países que nos



El Presidente destacó las gestiones internacionales realizadas para asegurar el abastecimiento de combustible /APG

han ayudado, hay que decirlo. Los americanos nos han dado una mano, al igual que instituciones multilaterales que están generando la garantía para que haya dólares en Bolivia: la CAF, el BID, el Banco Mundial y el Fondo Monetario", dijo a Bolivia Tv.

Horas antes, el nuevo ministro de Economía señaló que alrededor de 900 cisternas ingresan al país por distintos puntos fronterizos con el objetivo de restablecer la provisión normal de carburantes y eliminar las largas filas registradas en los surtidores.

Espinoza explicó que el flujo de cisternas continuará de manera sostenida hasta garantizar el abastecimiento completo de diésel y gasolina en todo el territorio nacional.

'Nos hemos comprometido en que a partir del 8 se normalizaría el suministro (...). (Es) todo el esfuerzo hecho previamente, las gestiones internacionales, gobiernos amigos, instituciones multilaterales y empresas que nos han ayudado para que a Bolivia no le falte diésel y gasolina", afirmó.

Paz levantó una barrera metálica instalada de manera simbólica en la carretera y manifestó que su administración busca superar las limitaciones burocráticas que afectaron al aparato estatal. "Adiós al Estado tranca", expresó.

Gobierno de Paz quitará parcialmente subsidio a combustibles en Bolivia

LA PATRIA / EFE

l Gobierno del nuevo Presidente de Bolivia, Rodrigo Paz, prevé retirar el subsidio a los combustibles "de una forma ordenada" para evitar su desvío al contrabando v garantizar el abastecimiento. afirmó el sábado José Luis Lupo, miembro del equipo económico del mandatario.

"Se va a levantar (el subsidio) de la mejor forma posible. No podemos seguir fomentando que el combustible se lo lleven de contrabando y se favorezcan unos cuantos sinvergüenzas. Se va a levantar el subsidio de una forma ordenada y protegiendo a los más vulnerables", declaró a los medios, entre ellos EFE.

Lupo, quien no dio detalles sobre la medida, señaló que la subvención al diésel y la gasolina la paga toda la población boliviana, pero que no genera beneficios para el país, sino para la reventa en mercados vecinos a precios más altos.

En Bolivia, el litro de gasolina v diésel está subsidiado por el Estado desde hace más de dos décadas, por lo que cada litro cuesta algo más de 3,70 bolivianos (0,54 dólares), lo que representa un gasto anual superior a 2.000 millones de dólares

El asesor económico explicó que el retiro del subsidio está vinculado con la "consolidación fiscal" la "reducción del déficit", la "sostenibilidad de la deuda externa", la "estabilidad financiera" y, principalmente, el abastecimiento de combustible.

Lupo indicó que la nueva Administración de Paz tomará las medidas económicas "con sentido de urgencia" e "inmediatamente", aunque evitó precisar si serán graduales o parte de un "shock" de ajustes.

Añadió que la búsqueda

de la "estabilidad" de la economía boliviana no se limita al ámbito financiero, cambiario o de precios, sino que también es "social" a partir de "mecanismos de protección a los más necesitados".

Este experto integró la delegación que acompañó recientemente a Paz en su visita a Estados Unidos, donde sostuvieron reuniones con altos funcionarios de la Administración de Donald Trump y con ejecutivos de organismos multilaterales para abordar la crisis económica que atraviesa el país.

Lupo es economista y fue ministro en cinco ocasiones durante las presidencias de Jaime Paz Zamora (1989-1993), Hugo Banzer (1997-2001) y Jorge Tuto Quiroga (2001-2002).

Bolivia sufre una sostenida falta de divisas desde inicios de 2023, coincidente con la caída de las reservas internacionales netas (RIN). Desde el año pasado, enfrenta además constantes crisis de desabastecimiento de combustibles que han provocado el alza de precios.

Paz se convirtió este sábado en el presidente número 68 de Bolivia v recibe el país en medio de una crisis económica marcada por la falta de divisas, la escasez de combustibles y la inflación

En su discurso de posesión, afirmó que el país que recibe "está devastado", con la economía "quebrada" y "un Estado paralizado, un monstruo burocrático incapaz de servir al pueblo".

También lamentó las "filas interminables" de vehículos en busca de combustible, los "mercados vacíos" y los "salarios que no alcanzan", en alusión a los resultados de los Gobiernos del Movimiento Al Socialismo (MAS) de Evo Morales (2006-2019) y Luis Arce (2020-2025).

Rodrigo Paz posesiona a nuevas autoridades en YPFB y la ANH

LA PATRIA

l Presidente del Estado, Rodrigo Paz, posesionó este domingo 9 de noviembre a Yussef Akly Flores como nuevo presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) y a Margot Ayala Lino como directora ejecutiva de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH). El acto se desarrolló en el marco de la reorganización institucional que impulsa el actual gobierno.

Durante la ceremonia, el ministro de Hidrocarburos y Energías, Mauricio Medinacelli, exhortó a las nuevas autoridades a trabajar conforme a los lineamientos de la polí-



Yussef Akly Flores y Margot Ayala Lino asumen la conducción de YPFB y la ANH / MINISTERIO DE HIDROCARBUROS Y ENERGÍAS

tica energética nacional y dentro de las competencias que establece la normativa vigente.

Destacó que la labor de ambas instituciones será clave para el fortalecimiento del sector hidrocarburífero y la implementación de medidas que contribuvan a la estabilidad energética del país.

El nuevo presidente de YPFB cuenta con dieciocho años de experiencia en el sector de hidrocarburos y energía. Es ingeniero industrial y posee una maestría en petróleo y gas natural, además de diversas especializaciones relacionadas con el rubro.

Antes de su designación, ocupó el cargo de director ejecutivo de la Cámara Boliviana de Hidrocarburos y Energías (CBHE) y representa a Bolivia como presidente de la Sociedad de Ingenieros Petroleros (SPE, por sus siglas en inglés).

Por su parte, la nueva directora ejecutiva de la ANH tiene una travectoria vinculada a instituciones como YPFB y el propio Ministerio de Hidrocarburos. Su trabajo se enfocó en la gestión de riesgos, la sostenibilidad ambiental y la participación de las comunidades en los proyectos energéticos.



EDITORIAL

EL SEGUNDO DÍA DE MANDATO

Por ahora, lo que nos queda a los

bolivianos es tener paciencia, dar

tiempo al nuevo Gobierno para

actuar y colaborar en lo que se

pueda. Reconstruir un país no

es tarea de una o dos personas:

requiere del esfuerzo de todos

odrigo Paz asumió el sábado 8 de noviembre como presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, y Edman Lara como segundo al mando. Apenas transcurrido el segundo día después de la transmisión de mando, comenzaron a surgir las primeras impresiones sobre el acto de posesión de las nuevas autoridades del Gobierno.

Aunque la expectativa estaba centrada en las soluciones políticas a los problemas del país, no faltaron los comentarios sobre la "primera dama". Durante los veinte años del Movimiento al Socialismo (MAS), esa figura había sido prácticamente eliminada del

protocolo oficial, de modo que su reaparición llamó la atención.

Más allá de las preguntas sobre su rol en el Gobierno, las observaciones se concentraron en su atuendo, confeccionado por manos bolivianas. Nada fuera de lo común: el propio Evo Morales lució trajes diseñados por la boliviana Beatriz Canedo.

Otra imagen que encendió las redes fue la de la "primera dama" y las hijas del Presidente Paz, acompañadas por personal que sostenía los paraguas. Algunos lo interpretaron como un símbolo de distinción; otros, como gesto de arrogancia o abuso. En realidad, se trató de parte del protocolo, pero no

También somos conscientes de que el gobierno saliente dejó un desorden mayúsculo: una economía al borde del colapso, crisis de combustibles e inflación creciente. Las soluciones requerirán tiempo y paciencia. Sin embargo, algunos actores políticos parecen no estar dispuestos a esperar ni un solo día. Desde el frente "azul", el evista Héctor Arce cuestionó la adquisición de combustible, insinuando irregularidades, mientras el exdiputado Tomás Monasterio exigió resultados inmediatos, olvidando que apenas transcurre el segundo día de gestión.

Roma no se hizo en un día. Todo proceso de recons-

trucción requiere tiempo y continuidad. Los bolivianos necesitamos respuestas urgentes, pero también debemos permitir que el nuevo Gobierno ordene la casa y comience a actuar. Al menos, ya se observan los primeros efectos: las colas en las estaciones de servicio comienzan a disminuir.

Algunos observan que la compra de combustible pudo haberse realizado mediante créditos, lo que implicaría un nuevo endeudamiento. Sin embargo, debe recordarse que en este caso la medida era indispensable para iniciar la recuperación económica, no como en el pasado, cuando se contrajeron deudas incluso en tiempos de bonanza.

Por ahora, lo que nos queda a los bolivianos es tener paciencia, dar tiempo al nuevo Gobierno para actuar y colaborar en lo que se pueda. Reconstruir un país no es tarea de una o dos personas: requiere del esfuerzo de todos, incluidos no sólo los nacidos en esta tierra, sino también quienes la habitan y la aman como propia.

RECUERDOS DEL PRESENTE

Recuento del atropello

Por: Humberto Vacaflor Ganam

ace 20 años, Bolivia estaba a punto de exportar gas natural a Estados Unidos y México, Chile ofrecía un puerto en venta, seguía la exportación de petróleo, la conocían como la "Bolivia-saudí", recibía las mayores inversiones extranjeras de su historia, sólo faltaba erradicar 7.000 hectáreas de cocales en Chapare...



Pero llegó el MAS y todo eso se destruyó, y el país comenzó a caminar para atrás, como el reloj que David Choquehuanca, con involuntaria honestidad, hizo instalar en el Parlamento.

Las inversiones petroleras fueron frenadas en seco con un gesto de propaganda que consistió en una "nacionalización" ficticia, un simple cambio de contratos, pero una apabullante prédica contra las empresas petroleras.

La empresa estatal, YPFB, tenía 1.300 empleados y el MAS le puso 7.000 más, una cantidad inversamente proporcional a la producción de crudo y de gas.

Los campos productores fueron sobreexplotados hasta reventarlos, lo que llevó no solamente a descartar el proyecto de exportación a Estados Unidos y México, sino a interrumpir, poco a poco, las exportaciones a Argentina y Brasil.

Los ingresos por las exportaciones de gas fueron destinados a proyectos industriales diseño y con sobreprecios de sus equipos, como el caso de la planta de urea de Bulo Bulo, que costó 956 millones de dólares cuando su cotización era de 400 millones.

Una auditoria externa tendría que revisar todas estas cifras y el Estado deberá enjuiciar a los ladrones, como ha hecho la justicia argentina con los Kirchner.

Los masistas pusieron en reversa al país y pisaron el acelerador hasta el fondo. No querían dejar muñeco con cabeza, y casi lo lograron.

Durante 180 años, después de varias guerras con los vecinos, se estaba forjando la nación boliviana, pero el plan destructor decidió que la república se llamaría "Estado plurinacional" porque estaba formado por tres docenas de "naciones".

Todas las instituciones, una por una, fueron destruidas con una fuerte dosis de corrupción, pero sobre todo con el aporte de los masistas, que las infiltraron con una sobredosis de ignorancia.

Los cocales ilegales del Chapare fueron convertidos en legales y el Estado se puso al servicio de las exportaciones de droga, como el caso de Bulo Bulo, que debía exportar urea a Argentina y Brasil, pero se la instaló en el territorio de la droga, para facilitar el transporte camuflado.

Los cocales, que en 2008 eran 58.000 hectáreas, ahora son 130.000, con los parques nacionales invadidos.

Una auditoría debería comprender el diagnóstico de cómo fue corrompida la policía, las FFAA, la justicia, el periodismo.

El fin del MAS tiene que ser definitivo. Por eso han votado los bolivianos.

SIGLO21BOLIVIA.COM

Estando vigente la Ley O45 que penaliza a los medios de comunicación, Editorial LA PATRIA Ltda. se reserva el derecho de publicación y de rechazar cualquier aviso, información y/o nota de opinión que pueda perjudicarle.

En consecuencia, no se podrá alegar contra el medio, discriminación, parcialización, autocensura o atropello al derecho a la libre expresión.

deja de generar susceptibilidades.

Y es que, aunque se trate de cuestiones de forma, esas actitudes despiertan cierto recelo. En Bolivia nadie quiere un reinado de quienes están temporalmente en el poder. Los bolivianos sabemos que elegimos a un Gobierno para que trabaje por todos, con sencillez, humildad y eficiencia, porque sacar al país del atolladero no será tarea fácil.



LA PATRIA

Directores - Gerentes: Enrique Miralles Bonnecarrere (†) Marcelo Miralles Bová (†) Gerente General: Marcelo Miralles Iporre Directora: Ximena Miralles Iporre Jefe de Redacción a.i.: Álvaro Miguel Escalera Zambrana

Oficina Oruro (Central) - Camacho Nº 1892 Casilla de Correo: Nº 48 - Fax: (591 - 2) - 52 50782 Teléfono: Redacción: (591 - 2) - 52 50781 Teléfono: Administración: (591 - 2) - 52 50780 Contacto Avisos: 71888040 - 65410105 Teléfono de emergencia: (591 - 2) - 5251714 (A partir de las 20:00 horas) Contactos: direccion@lapatria.com.bo lapatriaoruro@gmail.com

Oficina La Paz - Calle México Nº1433 casi esq. Colombia, Edif. Los Blancos Lirios, Mezanine 1, Oficina 8. Zona Central. Teléfono Fax: (591 - 2) - 231 32 78 / Cel. 60360835 corporativo@lapatria.bo

> Oficina Cochabamba - Teléfono 76139002 cochabamba@lapatria.com.bo

> Impresor: Editora S.I.C. Limitada Depósito Legal: Nº 5-3-919-95 (Ley 1322) Oruro - Bolivia

Miembro de la A.N.P., autorregulado por el Tribunal de Ética de la Asociación Nacional de la Prensa tribunal@anpbolivia.com

Canciller anuncia evaluación del estado institucional y reestructuración de la Cancillería

LA PATRIA

■l nuevo ministro de Relaciones Exteriores, Fernando Hugo Aramayo, informó que la Cancillería iniciará un proceso de evaluación interna para conocer con precisión el estado institucional del despacho y definir las ac-

ciones necesarias dentro antes de realizar anundel proceso de reestructuración del Gobierno.

Durante la primera conferencia de prensa tras la posesión del gabinete ministerial, Aramayo explicó que el primer paso será comprender la situación actual de la institución y del país cios o tomar decisiones de alcance internacional.

Señaló que la coyuntura nacional exige responsabilidad y cautela, dado que Bolivia atraviesa un momento complejo en distintos ámbitos

El canciller destacó que las directrices del Presidente Rodrigo Paz apuntan a una reestructuración ordenada y transparente del aparato estatal. En ese marco, el Ministerio de Relaciones Exteriores deberá adecuar su funcionamiento a las nuevas políticas del Ejecutivo y fortalecer su papel en la proyección internacional del país.

Aramayo pidió a la ciudadanía paciencia durante la fase inicial de diagnóstico, que permitirá determinar el rumbo de la política exterior boliviana. Subravó que las decisiones serán adoptadas una vez que exista un panorama claro sobre las condiciones administrativas y diplomáticas del ministerio.

"El país no se encuentra en su mejor momento v estamos frente a la necesidad de comprender



El ministro de Relaciones Exteriores, Fernando Hugo Aramavo /APG

en profundidad la situación antes de tomar decisiones. El margen de error es reducido", manifestó el canciller.

La intervención de Aramayo se produjo luego de la primera reunión

de gabinete encabezada por Paz, en la que se definieron las líneas generales de acción del nuevo gobierno y se instruyó a los ministros priorizar la eficiencia y la transparencia en la gestión pública.

Ministerio de la Presidencia implementará "tablero de control" para supervisar gestión del gabinete

LA PATRIA

Tras ser posesionado, el nuevo ministro de la Presidencia, José Luis Lupo, anunció este domingo 9 de noviembre que su despacho trabajará en la creación de un "tablero de control" que permitirá al Presidente Rodrigo Paz supervisar de forma directa y en tiempo real el desempeño de los distintos ministerios y espacios gubernamentales del país.

Lupo explicó que esta herramienta tecnológica forma parte del proceso de modernización e institucionalización del Ministerio de la Presidencia, que asumirá un rol de coordinación general dentro del gabinete. El objetivo es ordenar la gestión pública, mejorar la eficiencia administrativa

y garantizar transparencia en los resultados de cada cartera.

La información fue dada a conocer tras la primera reunión de gabinete del nuevo gobierno, en la que Paz delineó las principales acciones de su administración y solicitó a los ministros asumir sus funciones con compromiso y rapidez. Lupo señaló que el país atraviesa una crisis económica e institucional profunda, por lo que la gestión deberá responder con eficiencia a las necesidades inmediatas de la población.

El ministro precisó que los despachos de abordarán los temas más urgentes de la agenda nacional, vinculados con la recuperación económica, la producción y las relaciones internacionales.

Asimismo, Lupo aclaró que algunos ministros fueron posesionados de manera interina debido a un proceso de reestructuración que atraviesa el Poder Ejecutivo. Explicó que ciertos ministerios serán absorbidos por otros, en cumplimiento de las normas de reorganización institucional.

"Ustedes han podido notar que se han posesionado algunos ministros interinamente. Es porque obedece justamente a la regla de la norma. Los ministerios que van a existir son estos; los interinos son ministerios que se van a absorber en una reestructuración del Poder Ejecutivo en los próximos días. Por esa razón algunos ministros recibimos más de un ministerio,

decreto correspondiente definirá la estructura permanente del nuevo gabinete, que buscará consolidar una gestión coordinada, eficiente y orientada a resultados.



El nuevo ministro de la Presidencia, José Luis Lupo



EL DOCTOR LUIS AMADEO OROSCO ICHOTA JUEZ PÚBLICO CIVIL Y COMERCIAL Nº 14 (ORURO -BOLIVIA), POR CUANTO EL DERECHO LE FACULTA. --

Hace saber que por Decreto de fecha 07 de octubre de 2025:

Se señala PRIMERA AUDIENCIA de remate, para el día viernes 14 de noviembre del año 2025 a horas 10:00 a.m. a efectuarse en el hall del Tribunal Departamental de Justicia de Oruro, del bien inmueble lote de terreno ubicado C/Colon entre Presidente Montes y La Plata Zona sud de esta ciudad, con una superficie de 300 mts2. registrado en la oficina de derechos reales de Oruro, baio matrícula computarizada 4.01.1.01.0023141. Asiento A-5 de propiedad de la ejecutada Jhilda Danitza Condori Zepita, cuyas colindancias son: al norte calle Colon: al Este con Félix Viraca Perez y Pilar Huayta de Viraca: al sud con Félix Viraca Perez y Pilar Huayta de Viraca: y al oeste con Segundino Viraca, dentro el proceso Ejecutivo seguido por Banco Pyme Ecofuturo S.A. contra Jhilda Danitza Condori Zepita y Otra. La base del remate es la suma de \$us. 114.005,40 (CIENTO CATORCE MIL CINCO 40/100 DÓLARES AMERICANOS) o en su equivalente en Bs. 793.477.58 (SETECIENTOS NOVENTA Y TRES MIL CUATROCIENTOS SETENTA Y SIETE 58/100 BOLIVIANOS). Se comisiona el verificativo del remate a la Martillera N° 3. a cargo de la Dra. Veizaga Aguirre Carla Lorena con domicilio procesal en la calle La Plata 1336 entre Ayacucho y Junín Interior Algos Of 2. De la certificación emitida por el Gobierno Autónomo Municipal de Oruro a través del informe de certificación P.M.C. Nro. 206/2025 de techa 19 de mayo de 2025. a fs. 133-135 de obrados, se advierte que se debe impuestos desde la gestión de 2016 al 2024 en la suma de Bs. 3.759 (TRES MIL SETECIENTOS CINCUENTA y NUEVE 00/100 BOLIVIANOS). Asimismo, sobre sobre el inmueble pesan 4 gravámenes, de acuerdo folio real actualizado de fecha 03/10/2025.

Los interesados en el verificativo del remate deberán depositar ante la martillera designada, **antes o en el momento de la subasta**, el 20% de la base del remate, mediante depósito judicial o dinero en efectivo, de conformidad al Art. 420-1 del Código Procesal Civil. Debiendo el Martillero advertir en forma expresa de existir adjudicación que el importe total se debe depositar dentro del tercer día bajo apercibimiento de perder el 20% de ley. Conforme disposición del Art. 421 del Código Procesal Civil.

Publiquese el presente aviso de remate por una sola vez con cinco días de anticipación al día de la subasta y en medio de prensa autorizado, por acuerdo de Sala Plena No. 006/2016. 025/2017. 026/2017 debiendo-ser los mismos La Patria, La Razón, Gaceta Jurídica, Opinión, Crónica, Los Tiempos, Página Siete, La Voz y/o El Diario, debiendo de publicarse el mismo en días hábiles; en consecuencia, líbrese el aviso de ley.--

EL PRESENTE AVISO DE REMATE ES LIBRADO EN LA CIUDAD DE ORURO A LOS SEIS DÍAS DEL MES DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTICINCO AÑOS .--

Luis Amadeo Orosco Ichota. JUEZ. JUZGADO PÚBLICO CIVIL Y COMERCIAL 14º - CAPITAL. TRIBUNAL DEPARTAMENTAL DE JUSTICIA DE OBUBO

Abg. Juan Sebastián López Aguilar. SECRETARIO. JUZGADO PÚBLICO CIVIL Y COMERCIAL 14º. TRIBUNAL DEPARTAMENTAL DE JUSTICIA DE ORURO



Nuevo gabinete ministerial asume compromiso con Bolivia

LA PATRIA

l presidente del Estado, Rodrigo Paz, acompañado del vicepresidente, Edmand Lara, posesionó a 14 nuevos ministros y una autoridad sin cartera de Estado que acompañarán a Paz durante su gestión; algunos de estos nombramientos estarán sujetos a modificaciones. El acto se desarrolló en el hall del Palacio Quemado, con la participación de invitados especiales, como el empresario Samuel Doria Medina y otros. Además, algunas personas estuvieron en Plaza Murillo para esperar la posesión de las autoridades.

Los nuevos ministros nombrados son: de la Presidencia, José Luis Lupo Flores; de Gobierno, Marco Antonio Oviedo Huerta; de Relaciones Exteriores, Fernando Aramayo; de Defensa, Raúl Marcelo Sa-



La ceremonia se llevó a cabo en el Palacio Quemado /APG

linas: de Planificación del Desarrollo, José Fernando Romero Pinto; de Economía y Finanzas Públicas, José Gabriel Espinoza; de Hidrocarburos, Sergio Medinaceli Monrov; de Medio Ambiente y Aguas y ministro interino de Desarrollo Productivo v Economía Plural, Óscar Mario Justiniano; de Obras Públicas, Servicios y Viviendas, Mauricio Zamora; de Justicia v Transparencia Institucional, Fredy Alejandro

Vidovic y ministro interino del Ministerio de Culturas, Descolonización y Despatriarcalización; de Trabajo, Empleo y Provisión Social, Edgar Morales Mamani; de Salud v Deportes, Marcela Tatiana Flores Zambrana: de Educación, Beatriz Elena García; interino de Desarrollo Rural y Tierras, José Luis López Flores; ministra sin cartera, encargada de Turismo v Gastronomía, Cinthya Martha Yañez Eid.

El ministro de Relaciones Exteriores, Fernando Aramayo, expresó que el compromiso es con el país y la población, y que el acto es un pacto entre la renovación y el pueblo; además, asumen una responsabilidad para entregar "todo lo mejor" para el bienestar de Bolivia.

"Hoy, como gabinete reafirmamos nuestro compromiso colectivo con los valores del Estado que son: justicia social, soberanía, pluralidad y unidad de la diversidad. Asumimos la tarea para atender con eficiencia, coordinación y transparencia, conscientes de que cada decisión que tomemos fortalecerá la fe del pueblo boliviano", dijo.

Asimismo, el presidente del Estado, Rodrigo Paz, manifestó que las nuevas autoridades deben ejercer instrumentos para llevar adelante el bien, generar desarrollo y otros, y que el Estado les obligará a estar 24/7 para el país; "cada día será para Bolivia".

Paz encargó a los ministros el servicio pleno para cada boliviano, y las cuatro guías: Bolivia en el mundo, el mundo en Bolivia, capitalismo para todos, culminar con el denominado Estado tranca e iniciar con el proceso 50/50.

Jeanine Áñez retorna a Trinidad tras más de cuatro años en prisión

LA PATRIA

a expresidente Jeani-■ne Áñez retornó este domingo 9 de noviembre a la ciudad de Trinidad, Beni, después de más de cuatro años de reclusión en el penal de Miraflores, en La Paz. Su llegada se produjo luego de que el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) anulara la sentencia de 10 años de cárcel que pesaba en su contra por el caso "Golpe II".

El arribo de Áñez al aeropuerto Jorge Henrich Arauz fue acompañado por familiares, simpatizantes y ciudadanos que se congregaron en el lugar para recibirla. La exmandataria descendió del avión portando la bandera de Bolivia y acompañada de sus hijos. En el lugar se escucharon canciones, se observaron banderas verdes y globos en señal de bienvenida.

"Me siento con la conciencia tranquila y con el corazón lleno de gozo por volver después de tanto tiempo", expresó Áñez tras su llegada. Agradeció el apoyo de su familia y de las personas que la acompañaron durante los años de detención, aunque reconoció que necesitará tiempo para adaptarse nuevamente a la vida cotidiana. "Estar encerrada tantos años no es nada fácil", señaló en declaraciones a medios locales.

Áñez fue liberada el pasado jueves 6 de noviembre, cuando salió del penal de Miraflores después de que el TSJ emitiera el Auto Supre-



La expresidente Jeanine Áñez regresó a la ciudad de Trinidad

mo 011/2025. Mediante esta resolución, el máximo tribunal anuló la sentencia que la condenaba por el caso "Golpe II" v estableció que en noviembre de 2019 existió un "vacío de poder", descartando la figura de un golpe de Estado.

Al abandonar el recinto penitenciario, la exmandataria manifestó que "se tuvo que ir el monstruo" para que ella recobrara su libertad y sostuvo que nunca existió un golpe de Estado en Bolivia, sino un fraude electoral en las elecciones de 2019.

Durante su primera jornada en libertad, Áñez participó en la investidura del presidente Rodrigo Paz. Este domingo, al reencontrarse con su entorno en Trinidad, afirmó que retomará su vida con esperanza v serenidad.

La exmandataria fue detenida en marzo de 2021 en un operativo realizado en su vivienda en Trinidad y trasladada a La Paz, donde permaneció recluida durante casi cinco años mientras enfrentaba procesos judiciales relacionados con los hechos de 2019.

AGRADECIMIENTO PÚBLICO



Dr. Alejandro Néstor Vidal



Dra. Marina Nogales Nava



Nosotras, María y Juana Vásquez Licona, queremos expresar nuestro más sincero agradecimiento al equipo médico y de enfermería del Hospital de Atención a la Infancia y la Familia (HAIG) Materno Infantil de la Caja Nacional de Salud de la ciudad de Oruro, por la excelente atención y cuidado brindados a nuestra señora madre, María Licona Gutiérrez. En particular, queremos agradecer al Dr. Alejandro Néstor Vidal Hinojosa, eminente médico y excelente persona, por su destacada intervención quirúrgica, que fue fundamental para la pronta recuperación de nuestra madre. Su profesionalismo, dedicación y humanidad son un ejemplo a seguir.

También queremos agradecer a la Dra. Marina Nogales Nava por su pronta ejecución en internar a nuestra madre para los respectivos análisis y estudios necesarios. Su dedicación y compromiso con la salud de los pacientes son admirables.

Al Dr. Omar Ortuño Hinojosa anestesiólogo, le agradecemos por su importante contribución en la operación. Su experiencia y profesionalismo fueron fundamentales para el éxito de la intervención.

A la Dra. Génesis Choque (Residente III) le agradecemos por su dedicación y cuidado en las curaciones y seguimiento postoperatorio. Su amabilidad y empatía fueron un gran apoyo para nuestra familia.

A la enfermera Carolina Toconaz, le agradecemos por su excelente trato y cuidado hacia nuestra madre durante su internación. Su amabilidad y dedicación fueron un gran consuelo para nosotras.

A todo el equipo de profesionales, personal médico, personal de enfermería y de apoyo de las diferentes especialidades, les agradecemos por su excelente trabajo y dedicación en la atención y cuidado de nuestra madre.

Su labor es un ejemplo de la excelente calidad de atención médica que se brinda en este hospital.

Nos sentimos afortunadas de que nuestra mamá haya sido atendida por un equipo tan y humano

DIOS LOS BENDIGA



Miles de danzantes devotos renovaron su fe ante la Virgen del Socavón

Oruro, lunes 10 de noviembre de 2025

Fotografías: Johan Romero – LA PATRIA













PRIMER CONVITE CARNAVAL DE ORURO 2026







Agilidad y elegancia en los pasos de los Suri Sicuri























PRIMER CONVITE CARNAVAL DE ORURO 2026







Las más bellas de Bolivia en la Cocani



Esta vez el osito no estaba enojado



Las mujeres demuestran que también son ágiles en los Centralistas





Trágico accidente cerca de la ruta del Primer Convite deja un fallecido y siete heridos

Policía
decomisa
matracas de
quirquincho
durante el
Primer Convite



Asesinato de juez genera preocupación y juristas exigen protocolos de seguridad



Pág. 8

Oruro, lunes 10 de noviembre de 2025

Asesinato de juez genera preocupación y juristas exigen protocolos de seguridad

l juez Wilder Marcial ■Ćruz Arancibia fue ■ asesinado el pasado viernes en Cochabamba, lo que generó una reacción de consternación entre los magistrados del país, quienes exigen la activación de protocolos de seguridad para proteger a los operadores de justicia. Este domingo 9 de noviembre, su cuerpo fue velado en la sede del Órgano Judicial en Sucre antes de ser enterrado en el Cementerio General.

Christian Arancibia, presidente de la Asociación de Magistrados de Chuquisaca, expresó que el hecho dejó "muy consternados" a los operadores de justicia y que se declararon de luto. "Llamamos v exhortamos a las autoridades, al Consejo de la Magistratura, al Tribunal Supremo de Justicia, para que se pueda garantizar la función judicial", dijo, según información difundida por Unitel.

En Cochabamba, ni la Policía ni la Fiscalía han dado reportes sobre el avance de las investigaciones. Se conoció que se conformó una comisión de fiscales que ya está indagando el crimen y que la Policía está realizando operativos y pesquisas para dar con los responsables del hecho.

Los jueces en Cochabamba están preocupados por este crimen y exigieron la aplicación de los protocolos de seguridad. "¿Qué hacen las autoridades? No se hacen acciones, no se aplica el protocolo de protección para jueces, estamos expuestos y a nuestra suerte. Hoy puede ser uno y mañana otro", dijo el juez Christian Cámara.

La situación ha llevado a un llamado urgente por parte de los magistrados para que se implementen medidas efectivas que garanticen su seguridad. La falta de acción por parte de las autoridades ha generado inquietud entre



Cámaras de seguridad mostraron el momento del

los operadores de justicia, quienes consideran que su

integridad está en riesgo ante posibles agresiones.

Piden alerta migratoria para expresidente de YPFB por caso Botrading

LA PATRIA

l expresidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, presentó su renuncia al cargo en medio del proceso judicial por el denominado caso Botrading, que investiga presuntas irregularidades en operaciones comerciales de la empresa estatal.

Tras conocerse su dimisión, el diputado de Unidad, Carlos Alarcón, solicitó al Ministerio Público la activación inmediata de una alerta migratoria para evitar una posible fuga del país.

El legislador advirtió que, en caso de que Dorgathen abandone el territorio nacional, los fiscales de La Paz a cargo del caso y el fiscal departamental serán responsables por no haber dispuesto medidas de restricción oportunas.

"Si Dorgathen, el presidente de YPFB que acaba de renunciar a su cargo, se fuga de la justicia boliviana, los fiscales de La

Paz a cargo del caso Botrading y el fiscal departamental serán los responsables al no haber ordenado la alerta migratoria ni el arraigo", dijo el diputado, según citó Urgente.

La Fiscalía emitió una orden de aprehensión contra el exejecutivo en el marco de las investigaciones sobre el caso Botrading, que involucra presuntos actos de corrupción y manejo irregular en transacciones de la empresa estatal de hidrocarburos.

Tras conocerse la renuncia de Dorgathen, el Presidente Rodrigo Paz designó este domingo 09 de noviembre de 2025 a Yussef Akly como nuevo titular de YPFB y Margot Ayala como directora ejecutiva de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH).

El caso Botrading continúa bajo investigación y forma parte de los procesos abiertos por presunta corrupción en la administración de la estatal petrolera.



El expresidente de YPFB, Armin Dorgathen / YPFB

Gobierno confirma la muerte de 27 presos por ahorcamiento en una cárcel del sur de Ecuador

n total de 27 presos murieron tras ser ahorcados la tarde de este domingo en una cárcel de Machala, en la provincia ecuatoriana de El Oro, fronteriza con Perú, confirmó el gubernamental Servicio Nacional de Atención Integral a Personas Adultas Privadas de la Libertad y Adolescentes Infractores (Snai).

En un comunicado apuntó que "entre ellos (los reos) cometieron asfixia, lo

que produjo muerte inmediata por suspensión".

En la madrugada, en esa misma cárcel murieron otros cuatro reos y 33 resultaron heridos, así como un agente policial, informó el Snai que, sin más detalles, atribuyó ese hecho a la "reorganización de los privados de libertad en la nueva cárcel de máxima seguridad".

La entidad encargada de las cárceles había informado en la mañana que en el suceso de la madrugada habían muerto cinco reos, pero luego rectificó.

CRISIS DE VIOLENCIA

El pasado 1 de noviembre doce personas fueron halladas sin vida en tres cárceles de Ecuador, según confirmó entonces el Snai.

Seis hombres fueron encontrados en la Penitenciaría del Litoral, la cárcel más poblada y peligrosa de Ecuador, ubicada en la ciudad costera de Guayaquil; otros cuatro en la cárcel de Turi, de la andina Cuenca, y otros dos en la prisión de Esmeraldas, al por armas blancas y otros norte del país.

En el caso de los presos de la Penitenciaría, el SNAI señaló que fueron "muertes naturales"

Los reos habrían fallecido por tuberculosis, según el Ministerio del Interior.

Con respecto a las muertes en los otros dos centros, medios locales señalaron que, de acuerdo con reportes policiales, algunos de los cuerpos tenían heridas provocadas por armas de fuego, otros

tenían hematomas.

Las cárceles son uno de los epicentros de la crisis de violencia criminal sin precedentes que atraviesa Ecuador, al haber sido asesinados en su interior unos 600 reclusos desde 2021, la mayoría en una serie de masacres por enfrentamientos entre bandas rivales.

Algunas prisiones están militarizadas y otras bajo control de la Policía Nacional, en el marco del "conflicto armado interno" que el presidente Daniel Noboa declaró en 2024 para luchar contra las bandas delictivas, a quienes se les atribuye la escalada de violencia que ha llevado al país a estar a la cabeza del índice de homicidios en Latinoamérica.

Una situación que se ha agudizado en 2025, ya que en el primer semestre de este año Ecuador registró 4.619 homicidios, un 47 % más que en el mismo período de 2024, cuando se contabilizaron 3.143.

Policía decomisa matracas de quirquincho durante el Primer Convite

LA PATRIA

urante la Entrada del Primer Convite rumbo al Carnaval de Oruro 2026, el Comando Departamental de Policía de Oruro llevó a cabo un operativo de control y vigilancia en las principales calles y avenidas del recorrido, con el objetivo de garantizar la seguridad de los participantes y espectadores.

El operativo se desarrolló durante toda la jornada y resultó en el decomiso de ocho matracas de quirquincho utilizadas por algunos grupos folklóricos sin los permisos correspondientes.

La Dirección Departamental de Policía Forestal y de Preservación del Medio Ambiente (Pofoma) Oruro realizó un control específico sobre el uso y traslado de animales silvestres empleados por algunos grupos folclóricos. Como resultado, se procuró la integridad de estas especies.



Matracas decomisadas durante el Primer Convite /COMANDO DEPARTAMENTAL DE POLICÍA

El despliegue policial incluyó control del tránsito, prevención de robos, agresiones o desórdenes, así como una respuesta rápida ante posibles emergencias. Esto buscó que la festividad se llevara a cabo con orden.

Los operativos permitieron

resguardar a los miles de danzarines y al público que se congregó para presenciar la Entrada del Primer Convite. Se garantizó que la actividad cultural y devocional se desarrollara sin contratiempos que afecten la experiencia cultural y religiosa.



Pofoma realizó los controles, verificando que las matracas cuenten con la placa y QR de autorización / COMANDO DEPARTAMENTAL DE POLICÍA

La presencia policial duran- naval 2026, se realice respetante esta jornada refleja un trabajo coordinado que combina resguardo de la seguridad pública y protección del patrimonio cultural. Esto asegura que la celebración, que marca el inicio de las actividades rumbo al Car-

do la normativa vigente sobre la protección de animales.

La labor policial fue fundamental para asegurar que todos los aspectos relacionados con la celebración se desarrollaran conforme a lo planificado.

México aumenta a 10.500 los agentes de seguridad en Michoacán tras asesinato de alcalde

EFE

n medio de una ola de violencia y tras el asesinato el pasado 1 de noviembre del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, el Gobierno de México presentó este domingo el 'Plan Michoacán por la paz y la justicia' que aumentará el número de agentes de las Fuerzas de Seguridad en ese estado hasta los 10.500 agentes para combatir a la delincuencia.

En la presentación del plan en el Palacio Nacional, el titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch, indicó que la seguridad en el estado "es una prioridad nacional" y que esta semana visitarán Uruapan tras la petición de la nueva alcaldesa Grecia Quiroz, viuda de Manzo.

"La instrucción de la presidenta (Claudia Sheinbaum) es actuar con firmeza, justicia y coordinación (...) Se incrementará el estado de fuerza, de (las secretarías de) Defensa, y Marina, de Seguridad y Guardia Nacional en coordinación permanente con autoridades estatales y municipales", expuso García Harfuch.

El funcionario dijo que, "a petición de la presidenta municipal de Uruapan, Grecia Quiroz, visitaremos esta semana el municipio" y señaló que estas visitas servirán para reunirse con autoridades locales y diferentes sectores y evaluar y supervisar de manera permanente la estrategia de seguridad.

Además, apuntó que el Gabinete de Seguridad sostendrá "reuniones permanentes con productores agrícolas de limón, aguacate y otros cultivos con el propósito de garantizar su seguridad, proteger sus actividades económicas y fortalecer la confianza en las instituciones", lo que permitirá atender sus inquietudes, coordinar medidas preventivas y reforzar la presencia de las autoridades.

Estrategia integral

En su turno, Sheinbaum explicó que "se trata de una estrategia integral" que sostiene "la seguridad con estrategia, acciones, justicia, garantizando los derechos del pueblo de Michoacán y del pueblo de México a la educación, la salud, el acceso a vivienda y empleo digno. Es decir, desarrollo con justicia y bienestar".

Precisó que el plan tiene una inversión de 57.000 millones de pesos (unos 3.090 millones de dólares) y consta de 12 ejes con más de 100 acciones, "una parte importante de ellos será con inversión mixta" para la pacificación del estado.

"A todos los michoacanos les decimos no están solos. Su presidenta y todo el Gobierno de México los respalda. Personalmente daré seguimiento cada 15 días al plan Michoacán y daremos cuentas públicas de los avances del plan cada mes", dijo Sheinbaum junto a prácticamente todos los integrantes de su gabinete y del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.

Afectar la capacidad económica de la delincuencia

El titular de la Defensa Nacional, Ricardo Trevilla, explicó que la estrategia de seguridad será regionalizada y cada unidad tendrá una función específica de acuerdo al área, grupo delincuencial y tipo de delito.

El objetivo "es detener a los generadores de violencia, afectar sus capacidades económicas y operativas con aseguramientos de droga y armamento" con 4.386 agentes desplegados actualmente, además de otros 1.980 que llegarán el lunes al estado, mientras que la operación 'Contención' tendrá 4.140 que consiste "en sellar Michoacán para que grupos delincuenciales no entren ni salgan del estado".

Esto mediante operaciones concurrentes con los mandos territoriales de los estados de Colima, Jalisco, Querétaro, Guanajuato, Estado de México y Guerrero.

A ocho días del asesinato

Tras las primeras investigaciones, el pasado jueves la Fiscalía del estado identificó a un menor de 17 años, que fue abatido tras el ataque, como el presunto asesino de Manzo y a quien vinculó con grupos del crimen organizado.

El asesinato ha generado una fuerte indignación en todo México, especialmente en Michoacán, donde toda la semana se registraron protestas y enfrentamientos entre manifestantes y fuerzas policiales.

Según el Gobierno mexicano, Manzo contaba con protección federal y municipal desde 2024, que además fue reforzada a principios de este 2025.

En Uruapan operan varias organizaciones criminales, entre ellas, el Cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG), Los Caballeros Templarios, Los Viagras, Pueblos Unidos y Los Blancos de Troya.

Trágico accidente cerca de la ruta del Primer Convite deja un fallecido y siete heridos

LA PATRIA

n accidente de tránsito marcó el Primer Convite, cuando un vehículo perdió el control e impactó contra un puesto de juegos inflables cerca de la Basílica Menor de Nuestra Señora del Socavón, provocando una persona fallecida y siete heridas.

Según informó el subcomandante Departamental de Policía, coronel César Franz Ortega Arias, el conductor del vehículo, presuntamente un menor de 17 años, fue trasladado a la División de Accidentes de Tránsito para realizar la prueba de alcoholemia y determinar si había ingerido bebidas alcohólicas antes del hecho.

Ortega precisó que, hasta el momento, el joven no presenta problemas de salud graves derivados del accidente. Además, confirmó que varias personas fueron auxiliadas y trasladadas a diferentes centros médicos, y que se registró el fallecimiento de una mujer de entre 50 y 55 años.

Sobre las causas del accidente, el oficial indicó que no se descarta ninguna hipótesis, incluyendo fallas mecánicas, y que se espera el informe técnico para aclarar los detalles del siniestro.

El personal de Bomberos Ca-



Vehículo protagonista, del hecho de tránsito, era conducido por un menor de edad/RAMIRO LEDEZMA

lama llegó de inmediato al lugar del accidente.

En la oportunidad, el oficial primero Jesús Paco Paxi, jefe de seguridad, explicó que fueron evacuadas siete personas heridas, cuatro al Hospital Barrios Mineros y tres a la Clínica Santiago, todas con diagnósticos preliminares de traumatismos craneoencefálicos y policontusiones, y de edades y sexo variados.

Paco señaló que los adolescentes heridos fueron estabilizados en coordinación con el Centro Regulador de Emergencias del Servicio Departamental de Salud (Sedes), y que los detalles sobre el conductor están siendo manejados por la División de Accidentes de Tránsito.

Horas más tarde, el secretario general del Gobierno Autónomo Municipal de Oruro, Julio Cepeda, confirmó que el autor del accidente se encuentra aprehendido, y que el procedimiento se realiza con presencia fiscal y bajo la supervisión de la Dirección de Igualdad de Oportunidades, según lo estipulado para casos que involucran a menores de edad.

Cepeda destacó que desde tempranas horas de la mañana se había colocado señalización y cintas de restricción de tránsito en la zona del recorrido del convite, con el objetivo de mantener la seguridad de los participantes y espectadores.

Entre los heridos se encuentran tres adolescentes, quienes



Accidente conmocionó a la ciudadanía /RAMIRO LEDEZMA



El motorizado acabó sobre las gradas /LA PATRIA

fueron trasladados al Hospital Oruro-Corea sin riesgo vital. Los demás presentan traumatismos

de consideración, y están bajo evaluación médica para determinar la magnitud de las lesiones.

Recién nacido fue hallado sin vida en vía pública

LA PATRIA

In bebé recién nacido sin signos vitales fue hallado en plena vía pública en el barrio El Paraíso, zona del Avión Pirata de la capital cruceña, la tarde del domingo 09 de noviembre.

Vecinos de la zona dieron parte a la Policía Boliviana tras encontrar al infante boca abajo, cubierto con un pañal y un gorro, junto a pertenencias que aparentemente eran de la madre.

El cuerpo del bebé tenía una

etiqueta con el nombre de la mamá. A metros de donde se encontraba el cuerpo, en un basurero se observaron frazadas y pertenencias que aparentemente son de la madre del bebé; sin embargo, no había otros rastros de quien pudo haber dejado al pequeño en ese lugar.

La situación generó alarma entre los habitantes de la zona, quienes expresaron su preocupación por el hallazgo. La Policía Boliviana inició las investigaciones pertinentes para determinar las circunstancias que rodearon este caso.

Este tipo de incidentes pone en evidencia problemáticas sociales relacionadas con el abandono infantil y la salud materna en el país. Las autoridades están analizando posibles medidas para abordar estas situaciones y brindar apoyo a las madres en riesgo.

Las autoridades investigan si se trata de un infanticidio y se aguarda mayor información en próximas horas.



La Policía investiga el hecho /UNITEL